

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto 5 céntimos

Dos ediciones diarias

LA CORRESPONDENCIA

Calle Sagasta, 45

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población, un mes . . . 1'

Fuera, trimestre . . . 4'

Número atrasado . . . 0'

Anuncios y noticias

à precios convencionales

Año VII



Alicante: Jueves 29 de Mayo de 1919



Núm. 1.771

POR LA CIRCUNSCRIPCIÓN DE ALICANTE

Candidatura de las izquierdas

Don Enrique Zarandieta Mirabent
Don José Verdes Montenegro

Por dignidad y por patriotismo

Más que hablar y criticar como mujercuelas precisa proceder como hombres. Muchos en tertulias y reuniones no cesan de lamentarse y de protestar contra los gobiernos que se suceden en España; pero cuando llega el momento de que esa protesta tenga eficacia por medio del voto, puede más en esos españoles cualquier favor particular, que aquellos que pueda redundar en beneficio general, en procedimientos regeneradores.

No hay que ser olvidadizos; precisa tener presente antes de emitir el voto, todo lo malo que España sufre por culpa de los fracasados, de las camaraderías gubernamentales, de los que rotulándose defensores del orden social no hacen más que fomentar el desorden, provocar conflictos, aislar nuestra nación del concierto de las civilizadas.

Así es que al menos el día 1.º de Junio, al levantarnos de la cama repasad la memoria para que cuando vayais á emitir vuestro sufragio os deis cuenta de si votais por la regeneración ó porque conti-

nuen mangoneando los fracasados. Tened presente:

La pérdida de un imperio colonial; la interminable aventura de Marruecos que tanta sangre, tantos millones y tantas lágrimas nos ha costado y se pretende que nos siga costando; que cada español debe más de quinientas pesetas y que la Deuda Pública va en aumento; que se pretende arrancar á las futuras Cortes nuevos recargos contributivos; que el caciquismo sigue prostituyendo toda la administración, todo anhelo de justicia; que se gobierna contra la libertad y atropellando la Constitución; que cuando se pide pan, mejoras ó se contesta con el mauser ó abriendo las cárceles; que se ampara á las empresas ferroviarias que han aumentado las tarifas en un 150 por 100, y en cambio no es impide que sigan abusando del público; que nuestras escuelas son pocilgas; que nuestros campos están sedientos y no se desarrolla una política hidráulica; que todos los pueblos están ya conquistando mercados para sus productos y aquí los gobernantes pasan el tiempo intrigando ó preparando encasillados; que no debemos tolerar más diputados cuneros porque ello es deni-

grante para el pueblo que los soporta.

Por dignidad y por patriotismo, todo esto deben tenerlo presente los ciudadanos antes de emitir el voto.

Agrupación Socialista

COMISION ELECTORAL

Se encarece á todos los afiliados concurrir todas las noches de las 9 en adelante á la oficina electoral instalada en el local de la Juventud Republicana, Sagasta, 45, á fin de ayudar á los trabajos electorales de la candidatura izquierdista.

Aquellos correligionarios que hayan sido interventores en otras elecciones ó estén en disposición de serlo, deberán hacerlo presente á esta Comisión por si hay necesidad de movilizarles.

LA COMISION.

Si es broma puede pasar

Dice «El Día» refiriéndose al señor Frances Rodriguez en su visita á Monovar:

«Es llegada la hora de las izquierdas, encauzadoras de estas corrientes democráticas que vienen potentes y arrolladoras á mudar la vida». Como latigullo está bien.

Pero como del dicho al hecho hay... que tomar el tranvia, los liberales de Francos van á la lucha del brazo con las derechas, con los mauristas á los que Garcia Prieto declara la implacable hostilidad.

Esas cosas conviene tomarlas á broma, pero conviene tambien que en Madrid se enteren de que para algunos profesionales de la política una cosa es predicar y otra dar trigo.

Este número ha sido sometido á la previa censura gubernativa

Mitin de propaganda electoral

Mañana, viernes, á las diez de la noche se celebrará un grandioso mitin en el «Salón Moderno.»

Harán uso de la palabra

Rafael López Arias, Lorenzo Carbonell Santacruz,
Rafael Millá, José Pérez Molina y Enrique
Zarandieta Mirabent

Presidirá Don Severiano Doporto

D. Enrique Zarandieta

Entre los jóvenes animosos que forman el Batallón intelectual del republicanismo alicantino, destaca diáfana y limpia, la simpática figura de D. Enrique Zarandieta Mirabent, notable juriscónsulto colegiado en Madrid, quien por su carácter sencillo, noble y franco, merece la alta estimación en que le tienen cuantos le conocen y tratan.

De origen vasco; nacido en Huelva, capitalidad como sabeis de la provincia de que forma parte integrante Palos de Moguer, hase naval del descubrimiento de América, cinco años escasos contaba nuestro amigo, cuando requerida por asuntos comerciales, su familia lo trajese á la bella y hospitalaria urbe levantina.

En buena lógica, no somos de la tierra donde hemos nacido sino de aquélla en donde nos hemos criado. Castelar, en sus amenísimas conversaciones privadas, sin renegar de su patria nativa, jamás se avanzó de haber tenido alumbrada su cuna por el ardiente sol gaditano.

Su nacimiento en Cádiz, considerábaloselo como un accidente fortuito. Tirábale mucho la tierra en donde se formarían sus gustos; donde sintiera las primeras y más intensas emociones; donde comenzare el balbuceo de la que andando el tiempo habia de ser sugestionadora palabra; del medio ambiente en que pasó infancia, pubertad, juventud, los más risueños, quizás los únicos risueños periodos de su azaroso y agitado vivir. Por eso el gran orador, de pies á cabeza, considerábase tan alicantino como cualquier mortal nacido en la Villavieja ó en el Arrabal Roig.

Pues á Zarandieta le pasa otro tanto. Domiciliado en Madrid por gusto ó por conveniencias profesionales, siente nostalgia por la patria chica y ni un minuto del día echaba en olvido á su adorado Alicante. Y, buen ciudadano, interésase por su cultura, por su engrandecimiento, por su salud, por su bienestar. Y cuantos alicantinos á la corte arriban y en demanda de favores de este ó de aquel otro género á su puerta acuden, siempre en D. Enrique Zarandieta hallan al hombre generoso, dispuesto por complacerles y servirles, á poner á contribución, en beneficio de sus paisanos, influencia, reposo y dinero. Este fué uno de los méritos principales que exaltaron al hijo preclaro de nuestra ciudad,

Don Eleuterio Maisonnave; esta es una de las muchas virtudes cívicas que emula fielmente nuestro distinguido amigo y correligionario de aquel grande hombre.

Terminada con brillo en el Instituto provincial lucentino la segunda enseñanza, el joven Zarandieta trasladose á Barcelona, en cuya Universidad cursara con notas meritísimas, las asignaturas inherentes á la carrera jurídica; difícil profesión en la cual apenas iniciado, lograrse triunfos ruidosos, ora exponiendo su criterio legista, como abogado defensor ó acusador, según los casos, ante las Audiencias territoriales, ora apesar de su juventud, informando con fortuna ante el Tribunal Supremo de la nación.

Enrique Zarandieta, mal que pese á los celos y á la envidia de congéneres suyos mal avenidos con su suerte, es de los jóvenes aprovechados, de los que estudian, de los que valen.

De concepción rápida, de notable retentiva; abundoso de palabra; claro en los conceptos; básico en las argumentaciones y en el decir correcto; con su arsenal de ideas propias y otro de ideas asimiladas en fuerza de leer y releer á los grandes autores clásicos y modernos, el presunto diputado por la circunscripción de Alicante, sintióse con bríos para acometer empresas menos prosaicas y más brillantes que estas del informe escueto, grave, poco literario, de los escrito de estilo curialesco, y requerido por amigos y condiscípulos suyos, resolviése á dar en la cultísima ciudad catalana, una conferencia sobre «Los Tribunales para niños, en la que vertiendo caudales de saber y de ciencia jurídica, recogiera como premio, á manos llenas, muchos y merecidos lauros.

Roto el hielo con tamaño viroso debut, el novel jurista, apenas instalado en la corte, continuó laborando por la cultura patria. Y en mítines y conferencias; en periódicos y revistas profesionales, demandóles á los poderes, reformas jurídicas, administrativas; penitenciarias en sentido progresivo, similares, á las implantadas con éxito notorio en otras naciones menos apegadas á lo tradicional que la nuestra, de donde se han desterrado, por deprimentes, ineficaces y arcaicas, leyes y procedimientos que no tienen razón de

ser en estos tiempos renovadores.

Seis conferencias ofrecidas á un público peritísimo en materia de derecho y por consecuencia con autoridad para calificar ó descalificar á nuestro amigo Zarandieta, consagraron su reputación. La Academia madrileña de Jurisprudencia nutrida de oyentes capaces, mentales, competentísimos, al aplaudir aquellas noches los párrafos más salientes de las oraciones del joven abogado alicantino, implícitamente le concediera la alternativa entre los más notables juristas y oriaron su nombre con honrosísima nota de sobresaliente.

«El Foro Español», «El Mundo Pen», «La Revista de Tribunales», «El Boletín del Colegio de Abogados», es decir, los órganos más acreditados de la magistratura española, son para el señor Zarandieta Mirabent, como el tornavoz desde donde hace repercutir por el mundo científico, en artículos concienzuda y magistralmente escritos, sus ideales á opiniones legistas.

Admirador entusiasta de Tolstoy, de Anatolio France, de Zola entre los escritores extranjeros, y entre los escritores españoles de Pío Baroja, Pérez Galdós. Unamuno, háse nutrido su espíritu de ideas avanzadas y al surgir á la vida pública, alistándose en las filas republicanas.

Le sobran méritos á nuestro correligionario para representar en Cortes dignamente la circunscripción de Alicante. Si aquí hubiera noción, nada más que noción de civismo, aparte plutócratas, burocratas, jesuitas, y clericales, ni un solo alicantino le daría sus votos á la candidatura monárquica, porque representa en todos los órdenes de la vida pública, la inmoralidad, la injusticia, el caciquismo, la reacción. Si esperais electores honrados que la Monarquía, rodeada de tanto zángano salve de la ruina y del vilipendio en que vive á España, «tarde place».

Electores alicantinos: La libertades españolas peligran. Maura es la encarnación de Roncalli, quien el año 48 regara con sangre de honrados patriotas el antiguo Malecón. Si estimais en algo vuestra dignidad ciudadana, no voteis la candidatura monárquica, porque liberales y mauristas en Alicante, son lobos de la misma camada.

Ginés ALBEROLA.

Proceder vituperable

Sr. Director de EL LUCHADOR

Mi buen amigo. Ruégole inserte la siguiente carta:

Gracias de su afectísimo, Emilio Requena.

Sr. Director de «El Día». — E. P.

Muy Sr. nuestro: Hemos leído en el número correspondiente al Martes 17 lo siguiente «Es objeto de comentarios desfavorables para los republicanos el hecho de que siga figurando en la candidatura de las Izquierdas el nombre de don José Verdes Montenegro.

Nos consta de una manera cierta y absoluta que el distinguido catedrático ha desautorizado á los republicanos para que presenten su candidatura.

Pero los republicanos son así.

Después de leer lo que antecede esta Agrupación que es la única que tiene derecho á tratar lo que afecta al partido socialista y á sus hombres y con el fin de evitar malas interpretaciones, ha de hacer constar.

Que nuestro compañero Verdes Montenegro figura en la candidatura de las izquierdas, porque acepto su designación según telegrama que obra en nuestro poder y que si no se dignan Vds insertar en su digno periódico esta rectificación rotunda y terminante, llegaremos á creer que la mencionada noticia no es más que uno de los tantos ardiditos peccos nobles para engañar al cuerpo electoral.

Suyo affmo.

Por el Comité, El Secretario. — Emilio Requena.

«El Día», no ha publicado esta rectificación. Los «liberales» de ese periódico son así ¿Que le parece al Sr. Francos Rodríguez tal proceder? La opinión ha calificado cual merece á quienes llamándose demócratas, recurren á la mentira y á la vil calumnia para combatir una candidatura popular, izquierdista.

Con un censo amañado y una desaprensión inaudita, necesitan los liberales alicantinos apelar á medios tan mezquinos para combatir á nuestros candidatos. Ello evidencia lo mucho que temen la sanción que ha de merecer al cuerpo electoral su desdicha política, acreedora al fin que se le avecina, y que no evitarán con burdas patrañas y despreciables mentiras.

Propaganda electoral

El mitin de Crevillente

Con un gentío enorme se celebró anoche un grandioso mitin de propaganda electoral en Crevillente.

El centro de sociedades obreras era pequeño para albergar á los miles de concurrentes al acto citado.

Ocupaba la presidencia el compañero José Más, quien pronunció breves y elocuentes palabras para dar cuenta del objeto de la reunión.

A continuación el consecuente socialista de Crevillente, Quesada, hace uso de la palabra enumerando la vergonzosa actuación de los monárquicos locales.

Hablaron también nuestros queridos amigos Selfa, Carbonell, Millá y el candidato don Enrique Zarandieta.

Trazaron á grandes rasgos cuanto de malo representa la candidatura monárquica, probando que es la genuina representación de la holganza y de las malas artes en el Gobierno.

Recomendaron que votasen la candidatura de las izquierdas, porque en ella pueden hallar todos los trabajadores, todos los oprimidos satisfechas las ansias de redención. Fueron muy aplaudidos.

A la salida se improvisó una imponente manifestación que acompañó á los oradores hasta la fonda, dando vivas á nuestros candidatos, á la libertad y á la justicia y mueras al caciquismo.

Quién fracasó estrepitosamente como presidente de la Diputación, hasta el extremo de que los pobres niños de la Beneficencia hubieron de salir á pedir limosna para poder comer, pretende ser diputado por Alicante. ¿Lo consentirá nuestra hidalga y humanitaria ciudad?

Propaganda electoral

En el tren andaluz han marchado á Novelda, para tomar parte en el mitin que se celebrará en dicha ciudad, esta tarde á las cuatro, los señores Deport, López Arias, Ponzos, el candidato don Zarandieta y nuestro Director, D. Juan Botella Pérez.

El acto, á juzgar por el entusiasmo existente, resultará importantísimo.

En Agosto se ha verificado esta mañana el anunciado mitin, tomando parte en el los infatigables propagandistas señores Selfa y Millá.

Esta tarde marcharán á Petrel los citados queridos amigos donde celebrarán otro comicio.

*Cuando se ventila un pleito entre derechas é izquierdas, los liberales de aquí se resignan á cargar á la derecha porque así lo mandan
Y á la libertad que la parta un rayo*

AVISO

La empresa del «Salón Moderno» pone en conocimiento de sus favorecedores, que habiéndose de celebrar el mitin á las diez solo tendrá lugar la primera sección, dando principio á las ocho, y proyectándose la 6.ª jornada de la serie «El As Rojo».

La candidatura izquierdista de Madrid

En Madrid los partidos que constituyen la Alianza de las Izquierdas, trabajan con tanto entusiasmo que se considera seguro el triunfo de la candidatura que patrocinan. Ni que decir tiene cuanto celebraremos que en la capital de España triunfen los ideales que han de salvar á nuestra patria.

Constitución de mesas

Según las noticias que tenemos hasta ahora, se han constituido sin incidentes las mesas electorales.

Sin embargo, cuando pase el periodo electoral trataremos de la forma en que se nombran presidentes y adjuntos y de si se cumple lo dispuesto en la ley ó si el caciquismo se pone esta ley por montera.

¡Ya empieza!

En Valladolid los mauristas asaltaron el Circulo Liberal apaleando á cuantos allí se encontraban. Entre los atropellados figura

el culto catedrático Royo Villanova y varios concejales y diputados provinciales.

En Alicante, mauristas y liberales viven cordialmente; son de la misma familia y no se preocupan de ideales son más positivistas, van á lo práctico.

Oficina electoral

Ha quedado establecida la oficina electoral en el círculo de la «Juventud Republicana» Sagasta, 45.

Rogamos á todos que acudan á comprobar el colegio donde deben votar.

Desde las nueve hasta las doce de la noche, y durante todos los días una comisión estará á la disposición de los amigos y camaradas, aunque no figuren afiliados á ninguna de nuestras organizaciones.

Sección Telegráfica

La sinceridad electoral del Gobierno

Lo que dice un liberal

Madrid 29 Mayo

Decía un prohombre liberal que jamás recuerda una época de mayor deavergüenza electorera.

Se recurre á todos los extremos, utilizando el repertorio viejo y otros inventados por estas vírgenes de la ciudadanía que si prevaleciesen todos quedaríamos deshonrados los unos por acción, los otros por complicidad.

El Gobierno no disfrutará una hora tranquila ante las minorías convertidas en implacable fiscal.

Los antiministeriales

En el Congreso se hacían hoy interesantísimos relatos de las quejas que formulan los candidatos antiministeriales.

Se lamentan de que no solo atro-

pellos sino desatención merecen por parte del Gobierno, pues ninguna medida adopta para evitarlo amparando los abusos que cometen los gobernadores.

Las sucesos de Valladolid

Informes particulares

Madrid 29 Mayo

Por informes particulares se tiene conocimiento exacto de los sucesos de Valladolid.

Gran número de mauristas regresaba de la estación después de haber despedido al ministro de Instrucción pública señor Silió y al subsecretario de Gracia y Justicia.

En el círculo liberal se acababa de celebrar el banquete con que ha sido homenajeado el señor Alba por los elementos de su partido.

Cuando los comensales se disponían á levantarse de la mesa, los mauristas se estacionaron frente á dicho círculo en actitud provocadora, injuriando é insultando los nombres de Alba, Royo Villanova y todos sus partidarios.

A tal extremo llegó la exaltación maurista, que estos llegaron á pretender asaltar el círculo. Algunos lograron penetrar en el portal en actitud violenta.

Los albigistas, después de asomarse á los balcones en actitud pacífica, viéndose provocados y adoptando una actitud de legítima defensa bajaron el portal impidiendo el asalto de los mauristas.

Estos continuaron injuriando á las personalidades del partido liberal é intentaron agredir á los liberales.

Entonces los amigos de Alba salieron á la calle.

Uno de los primeros agredidos fué Royo Villanova, á quien acometieron los mauristas descargándole varios bastonazos, de cuyas resultas salió lesionado.

La lucha se generalizó, repartiéndose infinidad de estacazos y oyéndose varios disparos.

Uno de los heridos fué el concejal albigista don Antonio Campos.

También resultó herido el diputado provincial señor Molina Bocos.

La contienda terminó con llegada de la policía y fuerzas de seguridad, que después de mucho trabajo logró separarles y restablecer el orden.

Banco de Cartagena

CAPITAL

5.000.000 de pesetas completamente desembolsado
Casa Central en Madrid

Subsucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Elche, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Yecla, Caravaca, Hellín, Melilla, Alcoy y Totana.

Facilita Giros y letras, en toda clase de moneda sobre todas las plazas del mundo. Descuenta letras y cupones. Compra y vende monedas y billetes extranjeros. Admite depósitos en custodia sin cobrar premio alguno. Cartas de crédito. Giros telegráficos. Pignoraciones.

HORAS DE CAJA de 9 a 13

Escuela Modelo

Calderon de Barca 20

Grandes patios—Hermosos salones—Métodos modernos—Paseos escolares—Trabajos manuales—Biblioteca escolar—Colección de fósiles, minerales, monedas, medallas, libros antiguos, estampas.
La divisa de nuestra Escuela es

GUERRA A LA RUTINA

EL RÍO DE LA PLATA
Antonio Castillo

Mayor, 22.—Sucursal: Plaza de Castelar, 6.

ALICANTE

Paquetería y Mercería.—Altas novedades en flores, plumas y fantasías para sombreros.—Inmenso surtido en adornos para señoritas.—Perfumería, guantes, abanicos, sombrillas, pantillas, bordados, monederos, sursés y boas.

Candidatura de las izquierdas**Distrito de Alicante****Don Enrique Zarandieta Mirabent****Don José Verdes Montenegro****Distrito de Dolores****Don Alvaro de Albornoz****Distrito de Alcoy****Don Juan Botella Asensi****Distrito Villena-Jijona****Don Julio Alvarez del Vayo**